

Silleteros de Santa Elena

Realizada por: Melisa Garcés Vélez – Enlace Regional Antioquia

 MINCOMERCIO
INDUSTRIA Y TURISMO



Historia

“El camino por las montañas tenía grandes dificultades, por lo cual era complicado y prácticamente imposible transitar con mulas. Para ello se encuentran tipos que se dedican a cargar tanto a personas como mercancías por las alturas cordilleranas. Acostumbrados desde la niñez a cargar mercancías subiendo montañas, son capaces de llevar sobre sus hombros a personas como si fueran bultos de carga. Su fortaleza de soportar fardos de cerca de setenta kilos es largamente superada, ya que normalmente hacen reposar sobre sus hombros casi el doble de tal peso”. Carl August Gosselman, “Viaje Por Colombia” (1825 -1826)

Más adelante, Gosselman define cada labor:

“Por silletero se entiende a quien lleva sobre sus espaldas a las personas. Como carguero, al encargado de soportar el mayor rigor de peso”.

De igual forma, describe la herramienta de carga que usaba el silletero:

“El silletero usa una especie de montura amarrada a los hombros, hecha de piezas de bambú aplanadas y liadas entre sí por varas de mimbre, cuyo largo es de unos tres pies y su ancho de uno; todo esto va sujeto a los pies”.

Historia

Este oficio fue practicado hasta bien entrado el siglo XX por los campesinos del corregimiento de Santa Elena, que debido a lo quebrado del terreno, no tenían carreteras adecuadas ni caminos de herradura para la circulación de animales de carga, por ello los cultivadores y floricultores usaban unas silletas acomodadas sobre sus espaldas, para bajar hasta Medellín, las flores y hortalizas que comerciaban en el mercado urbano ubicado en la Plaza Cisneros.

Mientras que otros campesinos llegaban desde el suroeste antioqueño por lo que hoy es el barrio El Poblado o desde el occidente de Antioquia por lo que hoy es el barrio Robledo (haciendo parada en el estadero El Jordán), trayendo sus mercancías por medio de recuas de mulas y caballos, sin necesidad de usar silletas. Por tanto el oficio silletero comienza a ser una marca distintiva de los campesinos de Santa Elena.

Desfile de Silleteros

Más de 50 años

La primera Feria de las Flores, que duró cinco días y comenzó el 1 de mayo de 1957, fue organizada por Arturo Uribe Arango director de la Oficina de Turismo y Fomento de Medellín, quien invitó a 40 silleteros de Santa Elena, que tradicionalmente llegaban los fines de semana a vender sus productos en diferentes barrios e iglesias de la ciudad, para que realizaran una exposición de flores en el atrio de la Catedral Metropolitana y un desfile por la carrera Junín. La gran acogida que tuvo este programa entre los habitantes, llevó a planear un desfile más vistoso y de mayor recorrido para los años siguientes.



1.

Desfile de Silleteros

Así entonces, en 1958 se organizó un segundo Desfile con la participación de 100 silleteros que partieron del Teatro Pablo Tobón Uribe y, después de recorrer la Avenida La Playa y la carrera Junín, finalizó en el Parque de Bolívar, generando mayor satisfacción y acogida entre los habitantes de Medellín.

Desde entonces los nativos y nativas de Santa Elena han realizado, de manera ininterrumpida el Desfile de Silleteros que no en vano, se ha constituido en un distintivo internacional de la ciudad, debido a que atrae a un alto porcentaje de habitantes del Valle de Aburra y a miles de turistas de Colombia y el mundo, que no dejan de sorprenderse por la belleza y variedad de las flores; por la creatividad de las silletas; y por la fuerza y resistencia de los silleteros y silleteras que transportan con satisfacción sus pesadas silletas.



2.

Traje Típico

Silleteros, Traje Típico



Los trajes de los silleteros fueron entregados hace 12 años:

El traje de los hombres

Pantalón Negro

Camisa Blanca manga larga

Sombrero aguadeño

Carriel Jericoano

Alpargatas blancas doble suela o mas (se mandan montar en una suela gruesa tipo tennis para evitar el cansancio y el calor del pavimento)

Ruana negra

Paruma o tapa pinche blanca

Traje típico mujeres

Camisa tres cuartos blanca con flores pintadas a mano.

Falda negra con flores pintadas

Delantal blanco con flores pintadas

Pañoleta blanca con flores pintadas

Chalina negra

Abuelitas negras

Traje Típico

Silleteros, Traje Típico



3.



Realizada por: Melisa Garcés Vélez – Enlace Regional Antioquia4.

Proveedores:

- Carrieles: Carrielarte (Jericó)
Precio: \$100.000 - &160.000
Contacto: 321 6069163
- Sombreros:
Distribuidora Nacional de Sombreros.
(Envigado).
Sombreros tipo aguadeño desde \$18.000 hasta \$75.000.
Sombrero Aguadeño original vale: \$90.000
Contacto: (4) 5125612
Página web: www.dinalsom.com
- Ruana: Sesco Puntadas Especiales S.A.S.
Las ruanas no son de lana, son de tela ovejera (cobija)
Precio: \$35.000
Contacto: (4) 4448348
Página web: www.sescopuntadasespeciales.com

Traje Típico

Silleteros, Traje Típico



Cada uno de los silleteros se encarga de mandar a hacer o comprar los elementos del traje típico. Las telas deben ser en algodón para resistir el fuerte sol del desfile de Silleteros de Santa Elena.

Algunas de las silleteras pintan las faldas a mano y otras las mandan a pintar.

Lo que más se les dificulta conseguir es la ruana negra, pues les toca comprar tela de cobija.

3.



4.

Silleteros de Santa Elena



5.



6.

Bibliografía

Atehortúa, P. (31 de Marzo de 2012). *Silleteros*. Recuperado el 25 de Febrero de 2015, de http://www.silleteros.com/csse/index.php?option=com_content&view=article&id=175&Itemid=153

Telemedellín, (7 de Octubre de 2012). Un Poco de Historia del Desfile de Silleteros, Recuperado el 25 de Febrero, de <http://noticias.telemedellin.tv/un-poco-de-historia-del-desfile-de-silleteros/>

Atehortúa, P (25 de Febrero de 2015) Información Traje, recuperada el 25 de Febrero de 2015, de COSSE Corporación de Silleteros de Santa Elena.

Bibliografía Imágenes

1. *Turismo en Medellín*. (2014). Recuperado el 24 de Febrero de 2015, de http://www.turismoenmedellin.com/images/galeria/imagen_id_13043.jpg
2. Telemedellín, (7 de Octubre de 2012). Un Poco de Historia del Desfile de Silleteros, Recuperado el 25 de Febrero, de <http://noticias.telemedellin.tv/un-poco-de-historia-del-desfile-de-silleteros/>
- 3 y 4. Monsalve, G. (22 de Junio de 2012). *Comfama*. Recuperado el 25 de Febrero de 2015, de http://comfamaenfotos.com/albums/silleterosparquearvi/normal_IMG_7787.JPG
5. Atehortúa, P. (31 de Marzo de 2012). *Silleteros*. Recuperado el 25 de Febrero de 2015, de http://www.silleteros.com/csse/images/stories/historia/historia_silleteros.jpg
6. Atehortúa, P. (31 de Marzo de 2012). *Silleteros*. Recuperado el 25 de Febrero de 2015, de http://www.silleteros.com/csse/images/stories/silletas/tradicionales/TRADICIONLAES_2010_2.JPG